
REPUBLICA DE CHILE 
JUNTA DE GOBIERNO - 
SECRETARIA 

--En Santiago, a veinticuatro dlas del mes de mayo de 

mil novecientos ochenta y tres, siendo las 16.30 horas, se ret- 

ne en Sesión Legislativa la H. Junta de Gobierno integrada por 

sus Miembros titulares, señores: Almirante José T. Merino Castro, 

Comandante en Jefe de la Armada, quien la preside; General del 

Aire Fernando Matthei Aubel, Comandante en Jefe de la Fuerza Aé- 

rea; General Director César Mendoza Durán, Director General de 

Carabineros; y Tte. General César R. Benavides Escobar. ~cttía co - 
mo Secretario de la Junta el titular, Coronel de ~jército señor 

Hugo Prado Contreras. 

--Asisten, además, los señores: Tte. General Sergio Co- 

varrubias Sanhueza, Viceministro de Relaciones Exteriores; Coro- 

nel de Ejército Enrique Seguel Morel, Ministro de Hacienda Subro- 

gante; General Inspector de Carabineros Néstor Barba ~aldés, Je- 

fe del Gabinete de Carabineros; Brigadier General Washington Gar- 

cla Escobar, Jefe del Gabinete Ejército; Contraalmirante Rigober- 

to Cruz Johnson, Jefe del Gabinete de la Armada; Coronel de Avia- 

ci6n Alberto Varela Altamirano, Jefe del Gabinete de la Fuerza 

Aérea; Capitán de Navfo (JT) Mario Duvauchelle Rodrlguez, Secre- 

tario de Legislación; Capitanes de Navfo Germdn Toledo Lazcano y 

Alberto Casal Ibaceta, integrantes de la primera ~omisidn Legis- 

lativa; Coronel de Aviaci6n (J) Hernán Chdvez Sotomayor, Asesor 

Jurldico del señor General Matthei; Tte. Coronel de Ejército (J) 

Enrique Ibarra Chamorro, Asesor Jurldico del señor Tte. General 

Benavides; Capit6n de Fragata (JT) Jorge Beytla Valenzuela, inte - 
grante de la Primera Comisión Legislativa; Capitdn de Fragata (R) 

Pedro Baraona Lopetegui, Jefe de Relaciones PGblicas de la Secre- 

tarla de la Junta de Gobierno; Mayor de Ejércitodon Herndn Reyes 

Santelices, integrante de la Cuarta Comisión Legislativa; Mayor 

de Carabineros Harry Grunewaldt Sanhueza, Asesor Jurfdico del se- 

ñor General Mendoza; Capitdn de Ejército Guillermo Castro Muñoz, 
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Ayudante del Gabinete Ejército; Gaspar Lueje Vargas, integrante 

de la Primera Comisión Legislativa; y Herndn Rlos de Marimón, in- 

tegrante de la Cuarta Comisión Legislativa. 

MATERIAS LEGISLATIVAS 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Se abre la sesión. 

Ofrezco la palabra. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Su venia, señor. 

Hay tres Mensajes llegados del Ejecutivo, ninguno de 

los cuales trae urgencia. 

El primero es el boletln No 367-02. Mediante este pro- 

yecto se desea efectuar una serie de modificaciones similaresta 

los Estatutos de las Fuerzas Armadas, D.F.L. (G) No 1 y, luego, 

el D.F.L. No 2, de Carabineros, en los siguientes sentidos. 

Primero, el hacer incompatibles las pensiones de reti- 

ro,provenientes de accidentes en actos declarados de servicio de 

segunda clase o enfermedades correspondientes, con las remunera- 

ciones por servicios prestados al Estado, de acuerdo con las re- 

glas generales aplicables a la administraci6n civil. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Esa es la ley actual. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Hoy dfa, señor, 

dentro del regimen de inhabilidades, existen tres de ellas. Una 

es la que impide continuar en servicio y que tiene como efecto 

el permitir al servidor retirarse con una pensión equivalente a 

los años correspondientes, mas un diez por ciento. 

Luego, la inhabilidad de segunda clase, que es la que 

deja al servidor en una condici6n flsica, dice la ley, "en de- 

trimento en relación con los demds para ganarse la vida en sus 

actividades privadas". 

Y la tercera clase podrfa resumirla en una palabra: de - 
ja a la persona como un vegetal. 

Tanto la segunda como la tercera establecen un sistema 

en virtud del cual el pensionado recibe una pensión equivalente 
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a lo que ganan sus similares en servicio activo, conforme a la 

antigüedad y grado correspondientes. Luego, al quinto año, tie- 

nen derecho a pedir una reliquidacibn con un grado superior; y 

a los diez años,pueden pedir una nueva reliquidacien. 

Hoy dla, tanto la segunda como la tercera son incompa- 

tibles con las remuneraciones del Sector Pbblico. Se desea que 

las de segunda sean incompatibles y ése es el proyecto en esa 

materia. 

Ahora, se agrega también una novedad, que no está en la 

legislaci6n actual y es que tanto en las inhabilidades de segun- 

da clase como en las enfermedades profesionales a que me he refe- 

rido, los titulares de estas pensiones estarán absobtamente in- 

habilitados para desempeñar todo empleo o funci6n pbblica, cual- 

quiera que sea el régimen jurfdico a que se encuentren sometidos. 

De tal manera que en esta segunda norma, incluso -en- 

tiendo, nosotros, la Secretarla de Legislaci6n va a informar des- 

pués a la Junta- pudieran estar los funcionarios a honorarios, poy 

que dice, "absolutamente inhabilitados" y es una inhabilitaci6n 

al titular, "todo empleo o funci6n pbblica, cualquiera sea el ré- 

gimen jurldico a que éstos se encuentren sometidos". 

Ese es el primer proyecto que, como he dicho, no trae 

urgencia y que corresponde al boletfn 367-02. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- De gran visi6n polltica. 

Bueno, eso lo atiende la Cuarta Comisi6n. 

El señor TTE. GENERAL BENAV1DES.- Cuarta Comisi6n. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Y yo no lo voy a aceptar. 

El señor TTE. GENERAL BENAV1DES.-Solicito, Almirante, 

que. se le califique como ordinario. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Conforme. 

Cuarta Comisi6n, trámite ordinario. No le den publici- 

dad, porque es demasiado ... 
El señor TTE. GENERAL BENAV1DES.- Peligroso. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- ... torpe, por decir lo menos. 
El señor GENERAL MATTHE1.- Perd6n. 

Yo no creo que la publicidad tenga que ver con lo que 
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nosotros apreciemos a simple vista de lo que es un proyecto de 

ley. Estimo que es ahl donde termina toda transparencia legisla- 

tiva que a cada rato nos critican. Pienso que la publicidad de- 

be ser en relaci6n con una materia, si francamente tiene proble- 

mas de seguridad nacional. 

Yo, señor Almirante, respeto enormemente su punto de 

vista en esto y coincido con su apreciaci6n. Sin embargo, creo 

que la publicidad o no publicidad tiene que ver más bien con la 

seguridad nacional que con un proyecto que es absolutamente de 

tipo previsional. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Mi opinión es que darle 

publicidad a este proyecto lo Gnico que hace es desacreditar al 

Gobierno ante las Fuerzas Armadas y los retirados de las Fuer- 

zas Armadas, que ya estdn temiendo respecto de la firma. 

El señor GENERAL MEND0ZA.- Yo, en realidad, estarla 

muy de acuerdo, siempre y cuando fuera esto una realidad, pero 

me parece que la cosa es a la inversa, porque entre los retira- 

dos hay una gran molestia y malestar, porque resulta que, en tér- 

minos vulgares, los "frescos" que fingen enfermedades para aco- 

gerse a este tipo de beneficios, al poco tiempo los vemos con 

todos los beneficios y aprovechando todos aquéllos que se presen - 
tan a futuro, porque no tienen ninguna limitación. Entonces, se 

ve como altamente il6gico ver a aquél que se retira por imposi- 

bilidad flsica, vale decir, que no puede desempeñarse en el ejer- 

cicio de su profesi6n, al poco tiempo desempeñándo un cargo que 

le exige desgaste, actividad, gran consumo de energla y todo 

aquello que le interesa para ocupar un buen puesto que le pro- 

porciona nuevas entradas, sobre todo, cargos pGblicos, como por 

ejemplo, hay varios ex funcionarios que actualmente lo estamos 

viendo desempeñarse como diplomáticos, algunos, otros,como alcal- 

des, por citar algunos casos, y que se han retirado por imposibi- 

lidad flsica de segundo' grado. 

Esa es una realidad y que se ha constituido en un abu- 

so, como lo he dicho siempre, igual que la medicina preventiva, 

otro abuso harto grande también. 

Entonces, quizás valdrla la pena estudiarlo más a fon- 

do y que no opindramos ahora sobre su conveniencia o inconvenien- 

cia. 
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El señor ALMIRANTE MERINO.- En todo caso, yo creo que 

cuando la estudiemos ... 
El señor GENERAL MEND0ZA.- Cuando estudiemos la ley, 

yo creo que sería conveniente definirnos. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Por el momento, quedémonos 

asP. 

El señor TTE. GENERAL BENAV1DES.- Almirante, en todo 

caso, podría buscarse una información sobre qué posibilidades de 

publicacien tiene por Defensa, porque, ¿esto viene por Defensa, 

no? Si Defensa le va a dar publicidad, vale la pena saberlo tam- 

bién. 

El señor GENERAL MEND0ZA.- No sé si valdrla la pena dár- 

sela mbs adelante, cuando tengamos ... 
El señor ALMIRANTE MERINO.- Cuando haya una información 

mbs exacta, porque así como aparece a primera vista, es totalmente 

relativa. 

El señor GENERAL MATTHE1.- Bien, conforme. Por el momen- 

to no le damos. 

Retiro la objeci6n. 

El señor GENERAL MEND0ZA.- Puede ser muy bien explotado 

para causar malestar precisamente entre los jubilados. 

El señor GENERAL MATTHE1.- Exactamente. 

Retiro la objeci6n. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Dejémoslo asl hasta que nos 

informe la Comisi6n Informante, ya que ésa es su responsabilidad, 

si este proyecto puede tener publicidad sin que cause problemas. 

De todas maneras es absurdo. 

La Comisidn informará, entonces. 

El señor TTE. GENERAL BENAV1DES.- Tome nota: informar 

oportunamente sobre difusien, si se puede difundir o no. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- El segundo proyec- 

to, señor, es el boletln No 368-10. 

Este es un proyecto de Acuerdo al cual se lleg6 entre 

los Gobiernos de las RepGblicas de Chile y Alemania Occidental 
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mediante Notas Reversales. En el caso de la ~epííblica Federal 

Alemana, del 29 de agosto de 1973. Y su respuesta por el Gobier- 

no de Chile, el 25 de abril del 74. 

El Acuerdo es para autorizar la enajenaci6n de vehlcu- 

los motorizados que internen las Embajadas de ambos paises, sus 

Consulados, su personal en dichas representaciones y dentro de 

este personal, se incluye el Jefe de la ~isi(in, al personal diplo- 

mdtico consular, al personal civil y a los familiares. 

El proyecto no trae urgencia. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Ofrezco la palabra. 

Cuarta ComisiQn. 

El señor TTE. GENERAL BENAV1DES.- Cuarta ~omisi6n. 

El señor GENERAL MEND0ZA.- Viene con urgencia ordinaria. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- ~rámite ordinario, publici- 

dad, porque no tiene ningdn problema. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- El dltimo Mensaje 

es el que corresponde al boletin No 369-13. 

Este proyecto opera en base a una realidad que se ha es- 

tado produciendo, señala el Mensaje, y que es parte de la pérdi- 

da del paralelismo entre el aumento de las remuneraciones y el 

aumento de las pensiones. 

Mientras las pensiones, de acuerdo con la ley, suben 

automáticamente en la medida en que suba el I.P.C. un quince por 

ciento o más, las remuneraciones estdn detenidas desde agosto de 

1981. Esto ha significado que el tope máximo respecto de las pen- 

siones del antiguo régimen previsional -el proyecto se refiere s6- 

lo al-antiguo régimen previsional- que tenfa un tope de cincuenta vi- 

tales mensuales, ahora expresado en ingresos mlnimos desde que de- 

saparecio el sueldo vital, ha llegado a toparse con el ingreso mi- 

nimo que corresponde a los cincuenta sueldos vitales antiguos, en 

circunstancias, señala el informe técnico, que la idea era que 

el tope no se produjera sino que con ocasi6n de la fijaci6n de 

la pensi6n. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Desde el momento del retiro. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Desde el momento 

del retiro. 
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Sin embargo, como ha habido interpretaciones en sentido 

contrario, ha habido pensiones que no han recibido una cantidad 

superior al tope de los cincuenta vitales antiguos. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- El reajuste no lo han reci- 

bido. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- No lo han recibido 

cuando están topados. 

Ahora, con el objeto de superar ese problema, se propo- 

ne un proyecto que tiene tres propbsitos: uno, precisar que el to - 
pe de la pensidn o jubilaci6n otorgada por las Cajas de Previsi6n 

-como digo, es sobre las Cajas de Previsi6n y no sobre las A.F.P.- 

~ 6 1 0  afecta a la determinaci6n del monto inicial. 

Precisar que el referido tope rige exclusivamente pa- 

ra las pensiones y no para otros beneficios, como por ejemplo, no 

rige para el desahucio, y lo dice de un modo expreso el Mensaje. 

Y por Gltimo, establece que el monto de la pensi6n s6- 

lo puede ser incrementado en virtud de una norma legal expresa 

que asi lo establezca. 

Estos son los prop6sitos. No trae calificacidn de urgen - 
tia tampoco este proyecto. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Ofrezco la palabra. 

Es de absoluta justicia. 

Segunda Comisión, trámite ordinario, publicidad, porque 

es muy importante que se sepa que se les va a arreglar esta situa - 
ción. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Continuando con la 

Cuenta, hay algunos oficios: dos del señor Presidente de la RepG- 

blica que inciden ambos en retiros. 

El primero se refiere al boletln No 297-10, es decir, 

a un proyecto de Acuerdo destinado a aprobar un Convenio Comercial 

y de Cooperaci6n Técnica entre los Gobiernos de Chile e Israel. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Se sujet6 aqul. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Se solicita por el 
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Ejecutivo su retiro para su reestudio. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- ¿Conforme? 

El señor GENERAL MEND0ZA.- Conforme. 

El señor TTE. GENERAL BENAV1DES.- Conforme. 

El señor GENERAL MATTHE1.- Conforme. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- También hay un 

oficio cuyo boletln es el No 314-03, mediante el cual se modi- 

fica el decreto ley No 2.145, de 1978. 

Este es un proyecto que tiene por objeto superar un 

problema que se les habla producido a los Secretarios de Juzga- 

dos de los Tribunales de la Corte Pedro Aguirre Cerda. 

Se reiiira para reestudio también. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- ¿Conforme? 

El señor MEND0ZA.- Conforme. 

El señor TTE. GENERAL BENAV1DES.- Conforme. 

El señor GENERAL MATTHE1.- De acuerdo. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Por filtimo, hay 

un oficio del señor Presidente de la Primera Comisi6n Legislati- 

va que incide en el proyecto boletln No 335-07. 

Esta es una iniciativa que modifica la Ley de Propie- 

dad Intelectual, actualmente en conocimiento de la Segunda Comi- 

si6n Legislativa, como Comisi6n especlfica. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- As1 es. 
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Se señala en el mencionado oficio, del 18 de mayo del 

presente año, refiriéndose al nuevo Titulo V de la ley conteni- 

do en el artículo 2 O  del proyecto, que resultan discutibles la 

posibilidad y conveniencia de entregar una función, que hasta 

ahora ha tenido el carácter de pública, a entidades privadas. 

Igualmente, que resulta discutible entregar esta fa- 

cultad o función sólo a determinadas entidades. 

También, en lo referente al Capítulo 11 del Título 

111, en la parte relativa a sanciones o contravenciones, se in- 

dica que hay una gran confusión, reiteración e indefinición en 

el proyecto al establecer los tipos delictuales y las contraven - 
cienes administrativas o civiles. 

Ahora, del examen hecho en la indicación de la Prime- 

ra Comisión Legislativa se concluye que, no obstante lo ante - 
rior, corresponde aprobar la idea de legislar, pero que en cuan 

to al texto propuesto por el Ejecutivo, no parece bueno pcr los 

elementos de juicio ya señalados y, en consecuencia, es necesa- 

rio hacer un nuevo texto, para cuyo efecto solicita Comisión Con 

junta. 

Esa es la razón por la cual lo presento en la Cuenta: 

porque se está pidiendo Comisión Conjunta para ese efecto. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Ofrezco la palabra. 

El señor TENIENTE GENERAL BENAV1DES.- Conforme. 

El señor GENEFAL MEND0ZA.- Estoy de acuerdo. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Es lo más engorroso que 

puede haber. 

El señor GENERAL MATTHE1.- Nosotros todavla no lo he -- 
mes estudiado. 

El señor TENIENTE GENERAL BENAV1DES.- En la Cuarta 

Comisidn estudiamos este proyecto e intentamos presentar, como 

indicación, una iniciativa nueva, mejorada. 

Citamos al Ministro, estuvimos de acuerdo; inclusive, 

citamos a la Comisión a la persona que redactó el proyecto y ha - 
blamos con ella, pero en realidad el tiempo se nos vino encima 

y no alcanzamos a modificarlo; así es que nos limitamos a formu - 
lar indicación. 
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El señor GENERAL MATTHE1.- Como dije, no he visto el 

proyecto. De hecho, supongo que debe ser muy malo. Entonces, 

estoy de acuerdo con la idea de legislar, pero mi pregunta al 

respecto es por qué debemos hacer nosotros los proyectos malos 

que envla el Ejecutivo. 

~nviémoselo de vuelta y digámosle que estamos de acuer - 
do con la idea de legislar, pero que redacten un proyecto en me- 

jor forma, y, al mismo tiempo, les remitimos nuestras observacio - 
nes. 

Reitero: no es función nuestra rehacer los proyectos. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- S1, se podría hacer. Por 

eso, la Comisión podría decir que lo a,probamos en Comisión Con- 

junta, se redactan las observaciones correspondientes y se de- 

vuelve. 

El señor GENERAL MATTHE1.- Se envlan las observacio- 

nes, conforme; eso sí. En eso estoy de acuerdo. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- No se entiende el proyec- 

to. 

El señor TENIENTE GENERAL BENAV1DES.- Y es muy deli- 

cado. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Atañe a la gente más pon- 

zoñosa de Chile. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- No hay más Cuen - 
ta, señor. 

1.- PROYECTO DE ACUERDO QUE APRUEBA CONVENIO BASICO DE COOPERA - 
CION TECNICA ENTRE LAS REPUBLICAS DE CHILE Y DE TUNEZ (Bg 
LETIN 298-10) 

2.- PROYECTO DE ACUERDO QUE APRUEBA CONVENIO CULTURAL ENTRE LAS 

REPUBLICAS DE CHILE Y DE TI!NEZ (BOLETIN 299-10) 
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El señor ALMIRANTE MERINO.- En la Tabla figuran dos 

proyectos de convenios entre las Repúblicas de Chile y de Túnez. 

Uno es de cooperación técnica y el otro, de cooperación cultu- 

ral. 

Ambos fueron suscritos en 1968, hace quince años, en 

tiempos del señor Frei, y ahora TGnez no tiene inconveniente al - 
guno en aprobar los prcyectos. 

No sé si habrá objeciones de alguna Comisión. 

El señor GENERAL MATTHE1.- No. 

EL señor GENERAL MEND0ZA.- Ninguna. 

El señor TENIENTE GENERAL BENAV1DES.- Sin observacio - 
nes . 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Se aprueban los dos pro- 

yectos. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- En cuanto al 

primero, sugerirla agregar la expresión "Xepbblicas de". Tengo 

el texto sustitutivo para ese efecto. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Sí: República de Chile y 

Rep6blica de Túnez. 

--Se aprueban los proyectos. 

3.- IDEA DE LEGISLAR (MSERVADA): ENMIENDAS A LA LEGISLACION 

SOBRE IMPUESTO AL VALOR AGREGADO Y AL ARANCEL ADUANERO 

EN RELACION CON DETERMINADAS IMPORTACIONES (BOLETIN 327- 

El señor ALMIRANTE MERINO.- El tercer punto de la Ta - 
bla se refiere a la iniciativa que solicitó imponer el IVA a 

las importaciones del Ministerio de Defensa Nacional. 

En la Comisión Conjunta que trató el proyecto respec - 
tivo estuvieron representantes de los cuatro servicios. Por el 

Ejército asistió el General ~ernández; por la Armada, el Capi- 

tán de Navío Navarro; por la Fuerza ~érea, el Coronel Cerda, y 

por Carabineros, el abogado señor Abud, y estuvieron de acuer- 

do en la no conveniencia de legislar. Y yo rechazo la idea de 

legislar. 



REPUBLICA DE CHILE 
 JUNTA DE GOmERNO - 

Si alguien tiene intención de legislar le ruego levan 

tar la mano, porque, repito, yo rechazo la idea de legislar. 

El señor GENERAL MEND0ZA.- La Comisión Conjunta reco - 
mendó rechazarla. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Si. 

Rechazada la idea de legislar. No hay ley. 

El señor TENIENTE GENERAL BENAV1DES.- Almirante, hay 

interesantes argumentos contenidos en el informe sobre las razo - 
nes habidas para ello. 

¿No habrla manera para que tales razones las conocie- 

ran los señores de la Sociedad de Fomento Fabril, que son quie - 
nes han estado haciendo tanta presión por la prensa? Hay mu - 
chas gestiones, han venido a hablar con nosotros, en fin. 

El señor GENERAL MATTHE1.- Iba a sugerir no solamen- 

te eso, sino que, inclusive, como se dieron cifras absolutamen- 

te fuera de toda relación, creo que no es posible que nosotros 

aparezcamos como con un capricho, en el sentido de que no quere - 
mos porque no, simplemente. Entonces, deben darse a conocer de - 
talladamente las razones del rechazo unánime de la idea de le - 
gislar. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Están aqui. 

El señor GENERAL MATTHE1.- Sí. No figuran las ci - 
fras que, segGn tengo entendido, están en poder del Comandante 

Toledo. 

El señor COMANDANTE TOLEDO, INTEGRANTE DE LA PRIMERA 

COMISION LEGISLATIVA.- Si, mi General, yo tengo las cifras. 

El señor GENERAL MATTHE1.- Y no coinciden en absolu- 

to con las que ellos han dado como expectativas, en cuanto a que 

si las Fuerzas Armadas compraran 2 6 0  mil millones ... 
El señor ALMIRANTE MERINO.- Doscientos sesenta millo- 

nes de dólares se gastan en el extranjero. 

El señor GENERAL MATTHE1.- Sf, 2 6 0  millones de d61a- 

res. 

Por lo tanto, deberlamos orientarlos en el sentido de 

que lo indicado por ellos es falso, de falsedad absoluta, pues 
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lo que se compra con esos fondos son aviones, tanques y buques, 

y ellos no pueden reemplazar eso.  dem más, lo que se gasta en 

artlculos que se pueden adquirir realmente dentro del pals no 

pasa de ser tal vez 15 millones de pesos. 

El señor TENIENTE GENERAL BENAV1DES.- Me refiero a 

los argumentos, abundando en lo señalado por el General Matthei, 

porque esto fue precedido de una amplia campaña de prensa; de 

manera que también convendría que, por el mismo medio, se infor - 
mara de esta verdad: que no son tantos los millones y que las 

Fuerzas Armadas compran el máximo de lo que pueden aqul en el 

pals.  dem más, que existen razones de seguridad nacional para 

mantener también mercados abiertos por si falla la producción 

interna. 

Esas son razones poderosas. 

El señor GENERAL MEND0ZA.- Porque, a mi juicio, no 

puede ser lógico que las Fuerzas Armadas vayan a mantener la in - 
dustria nacional. No creo que ése sea un argumento. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Desde mi punto de vista, 

tal vez por otras razones, no soy partidario de dar explicacio - 
nes a nadie, porque hay muchas cosas que nosotros hacemos sin 

dar explicaciones a nadie, y no tenemos por qué hacerlo. 

Si yo empiezo a explicar que gasto, por decir, 25 mi- 

llones de dólares en munici6n de 76, de 4,s y de 155, empezarfa 

a abrir una llnea que ahora tengo cerrada y que antes estaba 

abierta y permitla que cualquier empleado de la Aduana llegara 

y decidiera cuándo, c6mo y dónde me daba el pase para lo que yo 

estaba importando desde el extranjero. 

Esa fue la situación que vivf cuando yo fui Director 

de los servicios, y les puedo agregar que era sumamente desagra - 
dable, porque si no teníamos un amigo en la Aduana nos demora - 
ban las cosas el tiempo que querían por hacer importaciones en 

vez de adquirir los artículos en Chile. Y no se trataba de que 

pudiéramos comprarlos aqul, porque esas cosas no se fabricaban 

en el país. Se debla a que era gente de mala índole. 

Por lo tanto, estoy perfectamente de acuerdo con las 

opiniones dadas en el documento aludido, en el cual se rechaza 
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la idea de legislar por ser absolutamente neto y claro que, pa- 

ra cumplir su misión, las Fuerzas Armadas no tienen que dar ex- 

plicaciones a nadie, sino que deben cumplirla como mejor puedan 

con el poco presupuesto de que disponen y donde mejor puedan 

invertir sus fondos para obtener el maximo de medios. 

Si tuviéramos fondos en abundancia, en buena hora, pg 
ro desgraciadamente no contamos con ellos y tenemos una limita- 

ción tal, que debemos comprar donde encontremos lo más barato, 

porque eso es lo Único que nos permite seguir funcionando. 

El señor GENERAL MATTHE1.- De hecho, estoy totalmente 

de acuerdo con lo expresado por usted, excepto que, a mi juicio, 

no daña sino que tiene tal vez un efecto positivo en la opinión 

pdblica el dar nuestras razones. Diré por qué. 

En primer lugar, por cuanto da la casualidad de que, 

siendo nosotros los Comandantes en Jefes de las instituciones, 

somos al mismo tiempo el Poder Legislativo, o sea, tenemos la 

doble investidura; de manera que podría aparecer como que esta- 

mos adoptando una medida sencillamente arbitraria en beneficio 

de las instituciones y en perjuicio del país. 

Ese es un argumento: demostrar que no es asi, que si 

nosotros estamos actuando aquí como legisladores, estamos proce - 
diendo como tales y no poniéndonos el uniforme. O sea, que las 

razones que estamos dando son superiores a nuestra calidad de 

Comandantes en Jefes de las instituciones. 

Hay realmente razones valederas y de peso, y no es una 

arbitrariedad lo que hacemos. No. 

Precisamente, en tiempos en que todos los días nos re - 
cuerdawa transparencia legislativa, la que nosotros creemos 

convenientetaer y mostrarla frente a la ciudadanla, no conside - 
ro perjudicial en absoluto dar las muy buenas razones que tene- 

mos. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Si desde que estamos sen - 
tados aquí hemos dictado 3.500 leyes para la República que han 

mejorado toda la estructura nacional, estimo que tenemos sufi- 

ciente respaldo para poder decir, en un momento dado, que no hay 

legislación en esta materia porque no queremos, sin dar explica - 
cienes a nadie. 
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El señor MINISTRO DE HACIENDA SUBR0GANTE.- Mi Almi - 
rante, ¿me permite dar algunas cifras que pueden ser importan - 
tes para el punto en análisis? 

Nosotros fuimos informados de las cifras que la Socie 

dad de Fomento Fabril entregó a las Comisiones, básicamente a 

la Comisión Conjunta. Ahl hablaban aproximadamente de 1 5 0  mi - 
llones de dólares, cantidad que a nuestro juicio es absolutamen - 
te exagercda y no corresponde a la realidad del proyecto plan- 

teado. 

Lo estimado en el Ministerio de Hacienda, sobre la ba - 
se del presupuesto de las instituciones, del comportamiento de 

los gastos de los dltimos años y del comportamiento concreto del 

gasto del primer trimestre de este año, nos indica que la base 

de c6lculo sería de 15 millones de dólares anuales para las cin- 

co instituciones. En términos de moneda corriente, eso signifi - 
ca que estamos hablando de 1 mil 2 0 0  millones de pesos. 

Considero, y es una opinión que en realidad tenemos 

nosotros, que esto será objeto de una fuerte réplica y de una ac - 
titud bastante dura de parte de la Sociedad de Fomento Fabril y 

de la Confederación de la Producción. Repito: estamos hablando 

de 1 mil 2 0 0  millones de pesos, cantidad no despreciable en es- 

te momento económico en que las actividades están bastante de - 
primidas . 

En consecuencia, opino que esta cifra, que es la mlni - 
ma que hemos podido establecer, a la luz de la otra que nos da- 

ba como referencia la Sociedad de Fomento Fabril, que también 

nos entregó esa información, es un antecedente que deberla estar 

en conocimiento de los señores miembros de la Junta para los 

efectos de cualquier determinación en cuanto a la legislación, 

como al procedimiento para enfrentar los momentos futuros que, 

no me cabe la menor duda, serán complicados en lo referente a 

la reacción que tendrá la Sociedad de Fomento Fabril. 

Esa es la información que deseaba entregar, mi Almiran - 
te. 

El señor GENERAL MEND0ZA.- Aun cuando, en el Gltimo 

año, la institución que dirijo no ha realizado importaciones de 

esta naturaleza por su escaso presupuesto --por lo demSs, no ns 
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cesitábamos estas cosas--, me gustarla saber qué ofrece en cuan- 

to a precio la Sociedad de Fomento Fabril, porque si acaso las 

instituciones de la Defensa Nacional pueden adquirir sus pertre- 

chos a 10 y la industria chilena los ofrece a 30 o a 50, a mi 

juicio no hay donde perderse. 

Por eso, la pregunta es qué ofrecen ellos en lo refe- 

rente a precios. 

Evidentemente, esgrimirán una serie de argumentos re- 

lativos a los aranceles, a las materias primas y otras cosas 

mds. Bueno, que primero se pongan ellos y después nos ponemos 

nosotros. 

El señor GENERAL MATTHE1.- Coronel Seguel, ¿a qué cg 

rresponden exactamente esos 15 millones de dólares mencionados 

por usted? ¿Es lo que nosotros estamos comprando realmente den - 
tro del país? 

El señor MINISTRO DE HACIENDA SUBR0GANTE.- Es la ci- 

fra que hemos establecido de los presupuestos aprobados para el 

año 1983 en los rubros alimentos y bebidas, textiles y vestua- 

rios . . . 
El señor GENERAL MATTHE1.- O sea, realmente eso es 

lo que estamos adquiriendo en el pals. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA SUBR0GANTE.- No. Esto 

es en moneda extranjera. 

El señor GENERAL MATTHE1.- Lo que compramos afuera 

en moneda extranjera. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA SUBR0GANTE.- Sí, en ali - 
mentos y bebidas, textiles y vestuarios, materiales de uso o con - 
sumo corriente, mantenimiento y reparaciones, requisitos de in - 
versión para funcionamiento y vehlculos. 

Ahora, mi Almirante, el punto está en que no es posi - 
ble que crezca una industria sustitutiva de las importaciones si 

no tiene un nivel de protección equivalente al nivel de protec - 
ción general que ha tenido para el desarrollo el resto de las 

actividades competitivas, o el obtener y seguir manteniendo de- 

terminados mercados. 
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Como Ministerio de Hacienda, desconozco el informe fi - 
nal de la Comisión. Nosotros fuimos invitados a una Comisión 

Conjunta, entregamos nuestras cifras y dimos nuestros argumen - 
tos. ~rataré de ser lo más preciso en expresar algunas ideas. 

De los argumentos que escuchamos en esa primera reu- 

nión se deduce que hay un aspecto sustantivo en todo esto, que 

es el punto de la inseguridad en cuanto a que en el futuro se 

sigan otorgando los recursos equivalentes para que, en términos 

reales, las instituciones no sufran un perjuicio. 

El señor GENERAL MATTHE1.- No es ése el argumento fun - 
damental. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA SUBR0GANTE.- De lo que 

01, mi General, uno de los puntos sustantivos que se tocaron en 

ese momento se referla a la compensación que habrla. 

El señor GENERAL MATTHE1.- En resumen, que si debemos 

pagar gastos de Aduana e IVA, que en realidad Hacienda nos devol - 

viera eso que estamos gastando afuera. Ese serla uno de los pun - 
tos. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA SUBR0GANTE.- Y que se 

mantendrla en términos reales en el futuro. 

El señor GENERAL MATTHE1.- Y que esto se mantendrla. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- No lo creo. 

El señor GENERAL MATTHE1.- Yo tampoco. No acepto nin - 
guna seguridad sobre esto, porque Hacienda me ha dado tantas se- 

guridades tantas veces sobre determinadas cosas si nosotros cede - 
mos en algo, que no le creo nada más. Tal vez, mientras usted 

esté en este puesto me cumplirá, pero después habrS otro Subse- 

cretario, otro Ministro u otro Presidente, y si te he visto no 

me acuerdo. Esos acuerdos no valen nada. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Yo fui Director de los Ser - 
vicios durante la Presidencia del señor Alessandri. En esa épo- 

ca, en el mes de octubre nos declan "no hay mas presupuesto", y 

los fondos de ese mes deblan alcanzar también para noviembre y 

diciembre para toda la actividad, y deblamos pagar solamente los 

sueldos con lo que quedaba de presupuesto. ¿Y el resto? 
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El señor GENERAL MATTHE1.- ¡ESO sucedla en tiempos de 

klessandri, pero en este momento yo tengo que parar ahora, en el 

mes de julio! 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Negativa. ¡No doy explica - 
cienes a nadie y sencillamente digo que no, porque Chile y las 

Fuerzas Armadas de nuestro pals han vivido durante cien años mi- 

rándole la cara al poder polltico para tener un poquito de presu - 
puesto para desarrollar sus actividades, y la última vez que lo 

tuvo fue en tiempos de don Jorge Montt! Desde entonces, nunca 

más, porque ni siquiera Ibáñez le dio medios al Ejército. Entre - 
gó fondos a la Marina y a la Fuerza Aérea, pero al Ejército no 

le dio nada y éste ni siquiera pudo comprar cañones. 

Sé esto porque mi padre era Comandante en Jefe de la 

Armada. 

El señor SECRETARIO DE LA JUNTA.- Mi Almirante, cam- 

biando substancialmente de tema, se me acaba de presentar un re - 
querimiento del señor Director General de Deportes y Recreación 

mediante el cual solicita a la Junta de Gobierno ser escuchado 

próximamente por ella con relación a los Juegos Deportivos Pana - 
mericanos. 

Se sugiere a la H. Junta de Gobierno recibirlo el pr6 - 
ximo martes 31, a las 4 de la tarde. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Podrla ser antes de al- 

muerzo. 

El señor TENIENTE GENERAL BENAV1DES.- Cualquier hora 

del próximo martes es buena. 

El señor JEFE DE GABINETE DE LA ARMADA.- El señor Al - 
mirante tiene un compromiso el próximo martes. 

El señor TENIENTE GENERAL BENAV1DES.- Y el martes si - 
guiente el Director ya no estará en Santiago, pues saldrá en gi - 
ra. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Lo recibiríamos el prÓxi - 
mo martes, a las 4 de la tarde. 
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¿Conforme? 

El señor TENIENTE GENERAL BENAV1DES.- Perfecto. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Se levanta la sesión. 

--Se levanta la sesión a las 17.05 horas. 

/' JOSE T. MERINO CASTRO 
Almirante 

Comandante en Jefe de la Armada 
de la 1 Comisi6n Legislativa 

HUGO PRADO CONTRERAS 
Coronel 

Secretario de la Junta de Gobierno 


